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厦门国际马拉松赛创办于
2003年， 由中国田径协会和厦门
市政府联合主办。2004年，厦门广
电集团广电产业发展有限公司总
经理张思杰接手做马拉松赛事运
营至今。2008年，厦门国际马拉松
击败在国际上负有盛名的东京马
拉松，首次被国际田联评为“国际
田联路跑金牌赛事”。此后一直到
2013年， 厦门市不间断地六次获
得此项殊荣。
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对话

“中国马拉松传奇”张思杰：

坚持好的东西，实实在在地做，就是健康的人生

近几年，跑步在长
沙掀起高潮。 自2012
年“挑战21天”跑步训
练营开班，有越来越多
的挑战者加入到跑步
大潮中。这些跑友们都
有一个心愿，那就是在
自家门口举办一场马
拉松赛。

跑步为什么有如
此大的魅力？马拉松为
何会成为一座城市的
名片？4月23日， 厦门
国际马拉松组委会市
场开发部部长张思杰
接受了三湘都市报专
访。张思杰有十多年的
马拉松赛事运营经验，
被誉为“中国马拉松传
奇”，他对跑步、对马拉
松有深刻独到的理解。 初衷很简单，让每个人健康一

点，就是好事。

都市周末：2004年您接手
做马拉松前，是个媒体人，突然
接手马拉松赛事运营， 为什么
有这个决定？

张思杰：有句话讲，革命一
块砖，哪里需要哪里搬。我接手
马拉松纯属机缘巧合，厦门马拉
松是厦门市政府2003年成立
的，2004年6月我接到任务，说
要做2005年马拉松赛事运营。
我觉得这个挺好，是个行善积德
的事。我的初衷很简单，让每个人
健康一点，就是好事。奥运进来中
国之前大家还没有健身概念，跑
步是最简单的，马拉松是利民的
事情，我当初真的没想太多。

都市周末： 接手后是不是
发现马拉松做起来并不容易？

张思杰： 当初给我印象最
深的是， 很多地方都把马拉松
看做鸡肋， 食之无味、 弃之可
惜。 大家都知道它是一个利民
有益的事情， 但是都没有品牌
概念，品牌做不起来，赞助拉不
到，没钱。而且不光没钱，你还
要协调公安、交警、医疗、卫生，
又不能出事。

接手了马拉松之后， 我第
一时间就跑出去了，花了6天时
间跑了四五个举办马拉松的城
市，去问、去学习。不敢说是血
泪史，也是看到了各种难题。我
发现做马拉松真的是很辛苦，
既庞杂，又很难协调。第一年大
家都在兴奋点上，第二、三年就
全部退潮了。回来后，我自己也
很痛苦， 一个月一头黑发白了

很多。看着调研结果，一个晚上
睡不着。

都市周末： 学习调查回来
后您有什么样的想法？ 您接手
第一年时是怎么做的？

张思杰：首先马拉松传播的
东西是什么，先让它有价值，别人
才给钱。喝彩的人出于真心、出于
拥护，然后才有知名度，有了知名
度才有品牌。 所以我当初有一个
核心是，再穷也要做品牌。

我们第一年就重视现场的
打造，让现场像个欢乐的海洋，
让大家觉得这是一场跑者盛
会， 或者是令服务人员骄傲的
场所。 接下来就是把它当做产
品，如果你不把它当产品，去打
造核心价值， 就永远只是一个
活动。

马拉松把城市美好的东西带
出去，才是城市名片

都市周末： 厦门马拉松成
功的秘诀是什么？

张思杰： 第一秘诀是城市
重视、政府重视。如果没有这个
前提，什么事都做不成。可以说
马拉松所用到的资源， 是一个
城市的集大成， 要联动政府的
各个部门， 幸运的是厦门的历
届政府都很重视， 这是很不容
易的。

还有一个前提是，在前面几
年内要把品牌做起来，品牌做起
来后有一个很好的效果，使得马
拉松不仅是领导认可的城市名
片， 而且是民众认可的城市名
片。是不是真的城市名片不是你
说了算，本土人民认为它是不是

名片，全国人民认为它是不是名
片，那才叫城市名片。

都市周末： 您说的是文化
名片吧？

张思杰：没有，当初大家都
叫品牌名片。马拉松的特点是，
在城市里面跑， 可以体现一个
城市的人文。 大家都体验到快
乐、体验到健康，然后你的品牌
传播、商业价值才够，通过这个
把城市美好的东西带出去，才
是城市名片。 如果能以市场化
的角度打造品牌， 就能较迅速
地让体育赛事或者大型的群众
活动， 成为一个有自我循环造
血、有品牌高度的东西。

都市周末： 你对厦门马拉
松有没有一个展望？ 您曾经提
过把厦马办成百年马拉松？

张思杰： 早几年前我们做
过一个方案，也是一个梦想，就
是把厦门马拉松办成一个狂欢
节，像巴西那样的狂欢节。人们
说起厦门马拉松， 印象中就是
整个城市的狂欢， 有点像嘉年
华。

百年马拉松这个提法，源
于我的一个感动。 有一次一个
外国人问我：厦门，是不是那个
有马拉松的厦门？ 我听了真的
很感动。这个小故事让我发现，
马拉松确实成名片了。 不是别
人说你这个城市有个马拉松，
而是因为马拉松别人才认识你
这个城市。这个是让我感动的。
我们提过一个概念， 如果没有
网球赛， 温布尔登这个地方没
有几十年大家可能都不知道它
的存在。多长时间的累积啊，历
史的东西真的都是很宝贵的，
而且体育是没国界的。 像波士
顿马拉松， 就已经是百年马拉
松了。

坚持的理念，是马拉松的核心
文化

都市周末： 您认为马拉松
这三个字有哪些含义？

张思杰： 我的理解也是慢
慢进步的。 一开始是勇于挑战
自我、永不止步这种精神层面。
经过第一年的尝试我发现一
点，来跑的人，不管是组织的还
是自己报名的，他们都很快乐。
另外一个，是那些孜孜不倦、在
赛道外面默默无闻服务的志愿
者， 还有公安交警等各个单位
执勤的，然后是站在赛道旁边、
不停喝彩的几万人。 这些人真
的很可爱， 他们发自内心的友
好、 互动， 是人性最阳光的一
面。 马拉松这里没有贫贱之分
高贵之分， 只有跑步的和喝彩
的两种人。

对“马拉松” 三个字的诠
释， 已经不是你来跑来赛道才
是马拉松， 一个城市有几百万
人，来赛道的才几万人，那么其
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他人怎么办？ 所以从第二年我们
开始做马拉松系列配套活动，所
有的男女老少白领蓝领， 全部设
计不同的活动。

都市周末： 我们在长沙也推
出了一个叫“挑战21天”的活动，
希望大家能挑战自我、坚持锻炼，
您觉得马拉松是不是也代表了一
种坚持的精神？

张思杰： 我们也是慢慢做才
悟到马拉松核心的东西。 从开始
弘扬跑者的自我挑战、 跑道外面
的喝彩，再往下做的时候，就会发
现马拉松不仅仅是挑战自我，还
有坚忍不拔。 所以后来我们就不
提倡一定要挑战生理的极限，而
是倡导一种坚持的理念， 这个才
是马拉松的核心文化。

都市周末：这个核心文化，有
没有更多的含义？

张思杰：这种坚持的理念，简
单地理解是坚持锻炼， 你平时坚
持锻炼才可以来跑马拉松。 从深
层角度理解， 如果一个人把马拉
松当做一种坚持的生活方式，你
不一定跑马拉松，游泳、打乒乓球
都行。 第二个更深层的我们也一
直在推广，就是告诉你，执着坚持
做一件工作、维护夫妻的和睦、扶
持一个残疾的家人等， 几十年如
一日，这就是马拉松精神。第三个
层次是， 如果那些不停地帮助别
人的人，不是为出名，这种坚持是
难能可贵的。

我相信只要我们作为正常的
人，正派的人，坚持做一件事，哪
怕就是开个卖猪肉的小店， 只要
你认认真真地、 执着地做好你的
事，你就是一个优秀的人，就是个
有品牌的人。

都市周末： 就是说这种坚持
可以延伸到生活的各个层面？

张思杰：对，坚持好的东西，实
实在在地做，而且你在坚持的过程
中不觉得很辛苦，你发现了它的快
乐，这就是很健康的人生了。
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